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НовостиПризванию верны
Начинающие специалисты встретились на волгоградской земле

Нашего полку прибыло
29 августа исполнительный комитет 
профсоюза включил в структуру и реестр 
Общероссийского Профсоюза образо-
вания региональную организацию в 
Херсонской области. Принятое решение 
стало ответом на обращение педагогов 
нового субъекта страны.

В тот же день на внеочередной конфе-
ренции Профсоюза работников сферы 
образования Херсонской области Устав 
Общероссийского Профсоюза образования 
был признан в качестве учредительного 
документа для профсоюзной организации 
региона. С историческим событием участни-
ков встречи по видео-конференц-связи по-
здравила председатель профсоюза Галина 
Меркулова.

Руководит новой региональной органи-
зацией Марина Воронина, которая с июня 
2022 года возглавила Управление образо-
вания города Херсона, а прежде работала 
заведующей детским садом.

Правительство выделило 
средства на повышение 
зарплаты бюджетников
Более 30 млрд рублей будет направлено 
из федерального бюджета и резервного 
фонда Кабмина на повышение зарплаты 
работников бюджетной сферы. Такие 
распоряжения подписал Председатель 
Правительства РФ Михаил Мишустин.

Из выделенных средств более 10,3 млрд 
рублей будет направлено на повышение 
зарплаты работников федеральных обра-
зовательных учреждений и свыше 9 млрд 
рублей - научных. Более 8,3 млрд рублей 
получат медицинские учреждения и почти 
3 млрд рублей - учреждения культуры.

«По поручению президента правитель-
ство продолжает работу по увеличению 
доходов людей, занятых в бюджетной сфере, 
с учетом задач майских указов», - отметил 
Михаил Мишустин в ходе заседания Каби-
нета министров 31 августа.

По его словам, с начала года фонд оплаты 
труда бюджетников, которые подпадают под 
действие президентских указов 2012 года, 
уже был увеличен, а новые решения станут 
еще одним шагом, направленным на под-
держку граждан.

«Успешная школа» 
продлевает прием заявок
Прием заявок на VII Всероссийский 
конкурс «Успешная школа» продлен по 
31 октября 2023 года. Команды-финали-
сты, которые поборются за звание абсо-
лютного победителя и грант в размере 
до 1 миллиона рублей, будут объявлены 
до 29 декабря. Финал конкурса в очном 
формате пройдет в феврале-марте 
2024 года.

Конкурс проводят «Учительская газета» 
и благотворительный фонд Сбербанка 
«Вклад в будущее». Состязание направ-
лено на поиск успешных образовательных 
учреждений, где у детей развивают навыки 
XXI века, а также масштабирование интерес-
ных практик на всю страну.

Напоминаем, что команда от образова-
тельного учреждения должна состоять из 
четырех человек - представителя адми-
нистрации, учителя, ученика и родителя. 
Ознакомиться с Положением о конкурсе и 
узнать все подробности можно на странице 
конкурса «Успешная школа» в сетевом из-
дании «Учительская газета».

«Учительская газета» и «Мой профсоюз» - 
отличный подарок учителю и школе

Дорогие читатели! Оформить подписку на наши издания можно  
в любом почтовом отделении страны, а также онлайн на сайте www.ug.ru.

Наши подписные индексы по каталогу «Почта России»
«Учительская газета»: П3357

«Мой профсоюз»: ПА002

 

Август. Форум. Волгоградская земля. Учеба. Творчество. Мастер-классы. 
Вопросы-ответы. Друзья-коллеги. Что все это значит? Что в этом году уже 

XIV межрегиональный форум молодых педагогов «Думая о будущем» 
с большим успехом прошел в Волгоградской области.

На масштабную встречу собрались 120 молодых специалистов 
со стажем до трех лет из разных регионов: Волгоградской, Ростовской, 

Белгородской областей, Калмыкии, Крыма, Краснодарского края, 
а также Луганской Народной Республики.

Как отметила председатель Волгоградской областной организации 
Профсоюза образования Лариса Кочергина, форум - площадка 
профессионального общения, которая позволяет поддержать 

начинающего педагога, подставить ему плечо, не дать уйти 
из профессии. За четыре насыщенных дня ребята получили 

интеллектуальный и эмоциональный заряд на весь учебный год.
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На Южном Урале прошел XI слет педагоги-
ческих работников «Умное образование: 
от идеи - к действиям». Его участниками 
стали 160 делегатов из 28 муниципалитетов 
Челябинской области - учителя, воспитатели, 
педагоги дополнительного образования, 
победители и призеры конкурсов профес-
сионального мастерства. Организаторы 
- Челябинская областная организация Обще-
российского Профсоюза образования и 
Министерство образования и науки региона.

Приветствуя участников, и. о. министра 
образования и науки Челябинской области 
Елена Коузова отметила, что главная цель 
слета - «выработать одну команду, одну 
миссию, одну основу для нашей профес-
сиональной деятельности».

«Четыре дня мы с вами будем говорить 
не только о проблемах, но и решать, как 
развивать образование региона, - обратился 
к коллегам председатель Челябинской ре-
гиональной организации профсоюза Юрий 
Конников. - 13 лет назад наш профсоюз ини-
циировал проведение слета, настроенного 
на единство педагогического сообщества. 
Вы участвуете в конкурсах профессиональ-
ного мастерства, у вас есть амбиции, ко-
торые развивают и двигают вперед наше 
образование. Вместе мы можем многое».

Ярким событием первого дня стал «Раз-
говор без галстуков «Умное образование 
- умный регион». Модератором дискуссии 
выступила Елена Коузова. Педагоги ставили 
непростые вопросы перед руководителями 
системы образования и образовательных 
учреждений.

В дискуссии коснулись единого содержа-
ния рабочих программ общего образования, 

цифровизации процессов управления, вне-
дрения электронных журналов, системы 
формирования оплаты труда педагогов, 
установления педагогического стажа для 
школьных психологов, роли учителя в со-
временном образовании.

На вопрос «Где вы черпаете вдохнове-
ние?» Елена Коузова ответила: «В нашем 
педагогическом профессиональном сообще-

стве. Такие встречи, как наш слет, очень 
полезны, они дают не только вдохновение, 
но и ставят новые вызовы, новые задачи. А 
еще в семье. У меня педагогическая семья, 
многие служили и в системе общего обра-
зования, в высшей школе».

О работе Общероссийской организации 
лидеров образования «Учитель года» рас-
сказала ее председатель, директор школы 
и депутат из Самары Светлана Ильина. В 
качестве наставника Светлана Сергеевна 
провела мастер-класс.

Педагоги участвовали и в других мастер-
классах, а также профсоюзном квизе «Проф-
союз - защитник, наставник, патриот», про-
вели педагогические олимпийские игры, 
КВН, пообщались, поговорили о наболев-
шем, зарядились энергией на новый учеб-
ный год.

«Слет - это мероприятие, которое дает 
возможность участникам проявить свое 
творческое начало. Я желаю нашим педа-
гогам, чтобы то настроение, которое у них 
сегодня - замечательное, позитивное, - со-
хранилось до мая. Результатом слета станет 
трансляция полученного опыта, продвиже-
ние инициатив на уровне муниципалите-
тов», - подытожил Юрий Конников.

Пресс-служба Челябинской областной 
организации Общероссийского 

Профсоюза образования

Все средства хороши
Грант в размере свыше 200 тысяч рублей от Правительства 
Татарстана получила Спасская территориальная организация 
Общероссийского Профсоюза образования. Средства пойдут на 
социальный проект «Мы рядом». Профсоюзная организация под-
держит мобилизованных педагогов, а также семьи работников 
образования, где есть участники специальной военной операции. 
Помимо грантовых денег территориальная организация проф-
союза планирует задействовать и собственные средства, а также 
привлечь спонсоров.

Проект начался с акции «Мы вместе», в рамках которой работники 
образования из Спасского муниципального района республики, 
ставшие бойцами, и члены их семей получают поздравления с днем 
рождения и подарочный сертификат на тысячу рублей.

В ближайшее время запланированы дружеские встречи для тех, чьи 
близкие находятся в зоне боевых действий, тренинги и индивидуаль-
ные консультации для учителей, которые обучают детей участников 
СВО, будет оказана помощь мобилизованным в организации отпуска.

По словам председателя Спасской территориальной организации 
профсоюза Людмилы Рыбаковой, всего участниками проекта станут 9 
работников образования, которые сейчас находятся на Донбассе, и 30 
родственников, работающих в образовательных учреждениях района. 
Кроме того, в проекте будут задействованы учителя, в чьих классах 
обучаются дети мобилизованных, а также волонтеры.

Следить за реализацией проекта можно в специально созданной 
группе ВКонтакте: https://vk.com/club221889363

Елена ГАЛЯВЕТДИНОВА
Татарстан

Новости

В России выросло 
число школьников
Президент России Владимир Путин 
1 сентября в режиме видеоконференции 
принял участие в открытии новых обще-
образовательных учреждений в пяти 
регионах. Одна из школ построена в Ма-
риуполе и рассчитана на 1100 учеников.

Всего, по словам президента, в стране 
открыли свои двери 160 новых школ и 
почти 1300 зданий, обновленных после 
капитального ремонта. В результате еще 
более 630 тысяч ребят получат возмож-
ность учиться в современных, комфортных 
условиях.

Глава государства призвал уделять особое 
внимание интеграции школ, колледжей и 
вузов новых регионов в единую систему 
образования страны.

Министр просвещения Сергей Кравцов 
сообщил, что в День знаний за парты сели 
около 18,5 миллиона ребят, в том числе два 
миллиона первоклассников. По сравнению 
с прошлым учебным годом число школьни-
ков выросло на 700 тысяч человек.

С 1 сентября в школах страны вводятся 
единые федеральные образовательные 
программы, а также единая модель проф-
ориентации, начиная с 6-го класса. Проф-
ориентационные занятия «Россия - мои 
горизонты» будут проходить еженедельно 
по четвергам.

В вузы поступило 
более 1,2 миллиона 
человек
В России успешно завершилась прием-
ная кампания в вузы. Об этом сообщил 
Председатель Правительства РФ Михаил 
Мишустин в ходе совещания с вице-пре-
мьерами.

Он подчеркнул, что в текущем году коли-
чество бюджетных мест было увеличено на 
8,2 тысячи и составило 630 тысяч. Из них 
37 тысяч - это места в новых российских 
регионах. Для оптимизации процесса по-
дачи документов действует суперсервис 
«Поступление в вуз онлайн». В этом году 
им воспользовались свыше 375 тысяч аби-
туриентов.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко от-
метил, что в новом учебном году первокурс-
никами стали более 1,2 миллиона человек, 
всего в настоящее время в вузах обучаются 
свыше 4,5 миллиона студентов. Практиче-
ски все российские университеты, кроме 
нескольких вузов в новых регионах, начали 
учебный год в очном формате.

В рамках отдельной квоты на обучение 
зачислены участники СВО и их дети - около 
8,5 тысячи человек. «Такие ребята у нас 
есть практически во всех регионах. Многие 
из них поступили в ведущие вузы страны. 
Важно отметить, что ряд вузов приняли ре-
шение о приеме таких абитуриентов сверх 
установленной квоты за счет собственных 
средств», - сказал Дмитрий Чернышенко.

Самыми популярными у абитуриентов 
в этом году стали такие направления, как 
информатика и вычислительная техника, 
педагогика и экономика, юриспруденция 
и менеджмент.

Также вице-премьер напомнил, что с 
1 сентября в шести вузах стартовал пилот-
ный проект, который предусматривает соз-
дание новых уровней высшего образования: 
базового - со сроком обучения от 4 до 6 лет 
и специализированного (от 1 года до 3 лет), 
который будет включать магистратуру, 
ординатуру и ассистентуру-стажировку. 
Еще одним уровнем профессионального 
образования станет аспирантура.

Игорь ВЕТРОВ

Вести из регионов

Разговор без галстуков

Юрий КОННИКОВ (второй слева) с участниками слета

Учитель, председатель профкома Болгарской школы для 
детей с ОВЗ Надежда РОДИОНОВА получает поздравления 
с днем рождения от организаторов проекта. Ее сын - 
участник специальной военной операции

От идеи - к действиям
Челябинские педагоги получили заряд позитива 
на учебный год
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Август. Форум. Волгоградская земля. 
Учеба. Творчество. Мастер-классы. Во-
просы-ответы. Друзья-коллеги. Что все 
это значит? Что в этом году уже XIV меж-
региональный форум молодых педаго-
гов «Думая о будущем» с большим успе-
хом прошел в Волгоградской области.
Тема форума: «Педагог - профессия по 
призванию! Педагог - профессия, форми-
рующая будущее страны». Неизменные 
авторы события - Волгоградская об-
ластная организация Общероссийского 
Профсоюза образования и комитет обра-
зования, науки и молодежной политики 
Волгоградской области.
На масштабную встречу собрались 120 
молодых педагогов со стажем работы 
до трех лет из разных регионов: Вол-
гоградской, Ростовской, Белгородской 
областей, Калмыкии, Крыма, Краснодар-
ского края, а также Луганской Народной 
Республики.

От квиза до профсоюзных проектов
Образовательная программа форума 

была распределена на блоки: мастер-классы 
от Совета молодых педагогов Волгоград-
ской области и регионального педагоги-
ческого клуба «Наставник», среди которых 
победители и лауреаты конкурсов профес-
сионального мастерства; блок «Советы от 
наставников»; блок от актива региональ-
ного отделения Общероссийской обще-
ственной организации лидеров образова-
ния «Учитель года».

Молодые педагоги разделились на шесть 
команд, придумали названия, девизы, про-
шли «вертушку» командообразования и в 
первый вечер продемонстрировали интел-
лектуальные способности в квизе «В стране 
невыученных уроков».

Открывая образовательную программу, 
председатель Волгоградской областной 
организации профсоюза Лариса Кочергина 
отметила, что форум - площадка профес-
сионального общения, которая позволяет 
поддержать начинающего педагога, подста-
вить ему плечо, не дать уйти из профессии, а 
также рассказала о профсоюзных проектах 
и гарантиях для молодых педагогов.

За четыре насыщенных дня ребята полу-
чили интеллектуальный и эмоциональ-
ный заряд на весь учебный год. Педагоги 
участвовали в деловых играх, тренингах, 
встречались с экспертами. Для гостей из 
других регионов была организована экс-
курсия по Волгограду.

Татьяна Медведева, Луганская Народ-
ная Республика: «Мои впечатления о фо-
руме можно описать одним словом - потря-
сающе! Я в восторге от энергетики, которая 
окутывает форум. Мало того, что ты заряжа-
ешься позитивом, общаясь с участниками, 
ты получаешь новый опыт. И хочется расти 
профессионально».

Советы от наставников
Многим запомнился день общения с на-

ставниками - мастерами системы образова-
ния Волгоградской области.

Открыл серию встреч Владимир Зайцев, 
заведующий кафедрой теории и методики 
начального образования Волгоградского 

социально-педагогического университета, 
заместитель директора Волгоградского на-
учно-образовательного центра Российской 
академии образования.

Лариса Тропкина, директор лицея №5 
им. Ю.А.Га га ри на Центрального района 
Волгограда, руководитель Волгоградского 
отделения Ассоциации учителей литера-
туры и русского языка, посоветовала мо-
лодым педагогам быть внимательными 
к своей речи. Учитель, который говорит с 
учениками, должен аккуратно, вдумчиво от-
носиться к словам, понимать их происхож-
дение и значение. Лариса Александровна 
провела для участников форума увлека-
тельную лексическую игру.

Проректор по инновационной деятельно-
сти Волгоградского регионального ресурс-
ного центра гражданско-патриотического 
воспитания Ольга Карпова дала важный 
совет: «О вас должны узнать». Себя нужно 
проявить - на конкурсах профмастерства, 

различных профессиональных событиях. 
Нужно учиться работать в команде, ни-
когда не отказывать в помощи коллегам, 
участвовать в мероприятиях, потому что 
любое мероприятие - это профессиональ-
ное общение.

Александр Калинин, директор Волго-
градского социально-педагогического 
колледжа, начал свое выступление с за-
явления, что советы он не дает. Любые 
педагогические постулаты педагог должен 
брать в свою копилку сам, считает Алек-
сандр Сергеевич. Есть наследие великих 
педагогов, которое учителю нужно изучать 
самостоятельно.

На форуме был и приглашенный настав-
ник из Подмосковья - Мария Ахапкина, пре-

подаватель английского языка, победитель 
конкурса «Учитель года России»-2015, ав-
тор блога #маскунасебя. Мария Евгеньевна 
вместе с молодыми педагогами выясняла, 
где прячется мотивация.

Надежда Золотарева, Волгоградская 
область: «Запомнился совет Марии Евге-
ньевны Ахапкиной - она рассказала, как 
побороть страх публичных выступлений. 
Вам, наверное, тоже интересно? А секрет 
прост: нужно больше выступать на публике. 
Много тем было связано с мотивацией: 
как найти ее и не потерять, как получать 
удовольствие от работы и участия в кон-
курсном движении».

Разговор о важном
Форум объединяет разных людей - проф-

союзных лидеров, депутатов, руководи-
телей органов управления образованием, 
ученых. Главная цель - профессиональное 
развитие и экспертная поддержка моло-
дежи.

Один из форматов встречи опытных спе-
циалистов и молодых педагогов - круглый 
стол. За ним собрались председатель ко-
митета образования, науки и молодежной 
политики Волгоградской области Лариса 
Савина, ректор Волгоградской государ-
ственной академии последипломного обра-
зования Светлана Куликова и председатель 
областной организации профсоюза Лариса 
Кочергина. Участники форума обсуждали 
с экспертами современные аспекты пе-
дагогики, экспериментальные форматы 
образования, технологическое развитие 
России. Звучали вопросы о новом порядке 
проведения аттестации, о повышении ква-
лификации, о программе «Земский учи-
тель». Лариса Михайловна Савина в своем 
выступлении отметила, что профессиональ-
ные союзы создают прочные горизонталь-

ные связи, и это самый надежный капитал 
для педагога.

Дуэль и… только дуэль!
Задорно прошла педагогическая дуэль 

между учителем истории и обществознания 
Дуплятской средней школы им. В.А.Кумс-
ко ва, победителем конкурса «Учитель года 
Волгоградской области»-2023 Денисом 
Судаковым и учителем истории и общество-
знания средней школы №105 Волгограда, 
призером конкурса «Учитель года Волго-
градской области»-2023 Максимом Сотни-
ковым. Два историка говорили о навыках 
смыслового поиска, об индивидуальной, 
коллективной, культурной памяти челове-
чества, о своем предмете. Педагогическая 
дуэль - это уже традиция форума.

Все в хоровод
Молодые педагоги из Ростовской обла-

сти - Юлия Гордиенкова, учитель англий-
ского языка Грушевской основной школы, 
и Жанна Горюнова, педагог-психолог дет-
ского сада «Звездочка» Зернограда - орга-
низовали славянские гулянья «Осенины 
на Руси».

Вечером на берегу реки учителя при свете 
факелов вспоминали обычаи и традиции 
предков - водили хороводы, соревновались, 
определяли самых сильных, ловких, бы-
стрых, гадали на женихов и невест, прыгали 
через костер.

Форум оставил великолепное «после-
вку сие» от встреч, лекций, общения с кол-
легами. Молодые специалисты приобрели 
опыт, подружились, уехали с сознанием, 
что педагог - профессия по призванию, 
профессия, формирующая будущее страны, 
а главное, в твердой уверенности, что они 
не одиноки - профсоюз всегда поддержит.

Александра Арылова, Республика Кал-
мыкия: «Интересные спикеры, полезная 
образовательная программа, яркая твор-
ческая составляющая - все это о нашем 
форуме! С удовольствием смотрели ма-
стер-классы от Совета молодых педагогов 
и клуба «Наставник» Волгоградской об-
ласти. Форум стал не только образователь-
ной площадкой, но и местом, где я обрела 
новые потрясающие знакомства. От всей 
души хочется поблагодарить председателя 
Волгоградской региональной организации 
профсоюза Ларису Львовну Кочергину, всех 
профсоюзных коллег за теплый прием, за 
мероприятие, которое сплотило педаго-
гов из разных регионов в одну большую 
команду. Родному Калмыцкому рескому 
профсоюза большая благодарность за воз-
можность стать частичкой этого прекрас-
ного форума».

Ольга РОДИОНОВА, 
главный специалист по информационной 

работе Волгоградской областной 
организации Общероссийского 

Профсоюза образования

Молодая смена

Лариса КОЧЕРГИНА

На открытии форума

Мастер-класс Марии АХАПКИНОЙ

Призванию верны
Начинающие специалисты встретились на волгоградской земле
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Государственные заботы
О главной задаче педагогов до-

школьного образования сказал, 
открывая «Ориентиры детства», 
председатель оргкомитета форума 
ректор Международной педаго-
гической академии дошкольного 
образования Николай Веракса: 
«Создать такие условия, чтобы 
наши дети стали счастливыми, 
творческими, сильными, смелыми, 
умелыми, чтобы они любили свою 
страну, свою семью».

У государственных структур 
своя задача - создать условия для 
успешного функционирования до-
школьных учреждений и комфорт-
ной работы педагогов. «Развитие 
системы возможно только тогда, 
когда мы с вами будем друг друга 
слушать, выходить на диалог», - 
убеждена замдиректора Департа-
мента государственной политики 
и управления в сфере общего обра-
зования Минпросвещения России 
Наталья Костюк.

Актуальная задача, по ее словам, 
- обновление содержания. Создана 
Федеральная образовательная 
программа (ФОП) дошкольного 
образования. Как и ФГОС дошколь-
ного образования, это основной 
документ для планирования и не-
посредственной работы с детьми.

В марте опубликованы мето-
дические рекомендации по ре-
ализации программы: https://
docs.edu.gov.ru/document/8a
9cc6ca040d8c6dd31a077fd2

a6e226. В июле вышла вторая 
часть рекомендаций, посвящен-
ная планированию и реализации 
образовательной деятельности 
дошкольных учреждений в со-
ответствии с ФОП дошкольного 
образования: https://docs.edu.
gov.ru/document/da4bf512fdb
1255d149119afbc465b91.

«Продолжим работу в формате 
встреч. Нам необходима обратная 
связь, поэтому планируем прове-
сти мониторинг для выявления 
дефицитов», - рассказала Наталья 
Юрьевна. И пояснила: «Сегодняш-
ний форум - один из элементов 
подготовки к Всероссийской на-
учно-практической конференции 
по обмену опытом внедрения 
ФОП дошкольного образования 
в образовательную практику всех 
регионов страны, которая состо-
ится в ноябре. На ней мы подве-
дем итог календарного года, будут 
представлены и наработки науч-
ного сообщества, и практический 
опыт».

Для обратной связи важны и 
экспертные сообщества, в том 
числе авторские коллективы.

Для сопровождения работы по 
реализации программы на базе 
федерального учебно-методиче-
ского объединения по общему об-
разованию создана рабочая группа 
по дошкольному образованию. В 
ближайшее время появится ин-
формация о ее составе, регламенте 
деятельности.

Детский сад без  
бюрократии

Выступления советника руково-
дителя Рособрнадзора, координа-
тора межведомственной рабочей 
группы по снижению бюрокра-
тической нагрузки в системе об-
разования Натальи Алтыниковой 

ждали с особым интересом. Зара-
нее была известна тема - «Сниже-
ние бюрократической нагрузки в 
системе дошкольного образова-
ния». Аплодисменты зала вызвала 
уже первая фраза спикера: «Мы 
будем минимизировать количе-
ство бумаг, наказывать тех, кто не 
исполняет приказы».

При межведомственной группе, 
которую координирует Наталья 
Васильевна, созданы экспертные 
группы по каждому уровню обра-
зования, в том числе дошкольному.

Вот какая работа ведется се-
годня и что планируется в бли-
жайшее время.

В результате опроса, в котором 
приняло участие более 60 субъек-
тов Российской Федерации и около 
20 тысяч воспитателей, получился 
список из 52 документов, пора зив-
ший всех. «Наверняка нагрузка 
этим не исчерпывается…» - доба-
вила спикер.

В прошлом году в Закон «Об об-
разовании в РФ» были внесены 
поправки, которые создали феде-
ральную платформу для работы 
по снижению документарной на-
грузки. «Мы наделили Минпрос-

вещения России полномочиями 
формировать перечень докумен-
тации для педагогических ра-
ботников, которой они должны 
заниматься в рамках своей дея-
тельности. Внесли поправку, что 
за пределами этого перечня ни-
кто ничего запрашивать не может. 
Внесли также пункт, что если об-
разовательная организация ведет 
электронный документооборот, 
то бумагой это дублировать не 
нужно. И еще один пункт - для 
руководителей образовательных 
организаций, которые получают 
запросы. Если запрос, который к 
вам пришел, не согласован с уч-
редителем, вы можете на него не 
отвечать».

Но когда же, когда начнется 
жизнь без лишних бумаг? - спро-
сите вы. Есть срок - 1 марта 
2024 года. Наталья Алтыникова 
пояснила, что к этой дате должна 
состояться регуляторная гильо-
тина и выйдут все облегченные 
перечни - документации образова-

тельной организации и педагога, 
информационных систем, мони-
торингов и так далее.

«Мы отсечем все то, что мешает 
работать. Но до этого надо прове-
сти большую экспертную работу. 
В шести регионах будет запущен 
эксперимент на базе пилотных об-
разовательных организаций. Что 
касается перечня документации 
воспитателей, мы пришли к тому, 
что вам реально нужно лишь два 
документа - журнал посещаемо-
сти и календарно-тематический 
план».

Дело пусть медленно, но сдвига-
ется с мертвой точки. Напомним, 
что перечень обязательных до-
кументов для школьных учителей 
уже был сокращен до 5 пунктов. В 
июне проведен мониторинг в 89 
субъектах РФ, в котором приняли 
участие более 35 тысяч учителей. 
Главный вопрос: «Снизилась ли до-
кументационная нагрузка в 2022-
2023 учебном году после принятия 
всех этих поправок?» Регионы, где 
бо́льшая часть учителей указали, 
что бюрократическая нагрузка 
снизилась, - Тульская и Самарская 
области.

Событие

Знакомимся с программой форума

Сбор гостей Наталья КОСТЮК

Ориентиры
О проблемах и решениях в дошкольном образовании 

Всероссийский форум работников дошкольного образования «Ориентиры детства» стал уже таким 
же привычным событием для его постоянных участников, как августовская встреча с коллегами в 
детском саду. Только встреча федерального масштаба. В этом году она состоялась 22 августа и со-
брала несколько тысяч педагогов-дошкольников, специалистов органов управления образованием, 
преподавателей и студентов педагогических вузов и колледжей, родительскую общественность. 
Разместить такую внушительную компанию можно было лишь в просторном подмосковном Крокус 
Сити Холле.
И, конечно, организовать столь масштабное событие в одиночку невозможно. Усилия Международ-
ной педагогической академии дошкольного образования, Ассоциации развития качества дошколь-
ного образования, Общественной палаты Российской Федерации поддержали Минпросвещения 
России, Российская академия образования, Государственная Дума, Общероссийский Профсоюз 
образования и другие партнеры.
Семь часов участники форума общались, выбирали самые интересные книги и пособия на выставке 
«Современное дошкольное образование», участвовали в мастер-классах производителей инноваци-
онной продукции для дошкольного образования и главное - слушали лекции и интерактивные вы-
ступления спикеров - представителей общественных, государственных организаций, научной сферы.
Выступающих организаторы распределили по трем основным секциям - «Государство и общество - 
дошкольному образованию», «Наука - дошкольному образованию» и «Год педагога и наставника. 
Создавать ситуацию успеха». Конечно, обо всех лекциях рассказать невозможно. Повезло слушате-
лям. Каждый доклад, панельная сессия, брифинг давали бесценную информацию, демонстрировали 
пути решения острой проблемы или вдохновляли.
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Новости

Значок для 
первокурсника
Министр просвещения России Сергей 
Кравцов в Год педагога и наставника 
вручил первокурсникам - будущим 
учителям - первые памятные значки, 
символизирующие единство студентов 
педвузов. Церемония состоялась в День 
знаний в Государственном университете 
просвещения.

«Ребята, вы сделали абсолютно правиль-
ный выбор. От вас зависит будущее на-
шей страны, поэтому я желаю вам хорошо 
учиться - учиться всему, получить про-
фессию учителя, самую важную на Земле, 
и всегда помнить об этом высоком при-
звании», - обратился к студентам Сергей 
Кравцов.

Он отметил, что престиж профессии учи-
теля растет. В этом году в педвузы Мин-
просвещения подано 385 тысяч заявлений, 
почти на 100 тысяч больше, чем в прошлом.

Инициатива вручать первокурсникам пе-
дагогических вузов отличительные значки 
принадлежит Государственному универси-
тету просвещения и Российскому государ-
ственному педагогическому университету 
имени А.И.Герцена. Дизайн придумали сами 
студенты.

«Эти значки, на которых изображен 
устремленный вверх пеликан, символизи-
руют единение всех будущих педагогов и их 
принадлежность к профессии, стремление к 
достижению высот», - пояснила и. о. ректора 
Государственного университета просвеще-
ния Ирина Кокоева.

Значки из рук министра получили перво-
курсники, добившиеся особых успехов в 
учебе в школе, - стобалльники и призеры 
всероссийских олимпиад, а также облада-
тели спортивных достижений.

В церемонии лично и в онлайн-режиме 
приняли участие более тысячи студентов 
всех педагогических вузов России.

Сергей ДОНАТОВИЧ

Будущие педагоги 
собрались в «Океане»
Во Всероссийском детском центре 
«Океан» начал работу Дальневосточный 
юношеский педагогический форум. Он 
объединил почти 300 учеников профиль-
ных психолого-педагогических классов.

В течение трех недель ребята будут из-
учать особенности профессии учителя. 
Школьники получат навыки работы с ауди-
торией, будут решать творческие задачи, 
проведут самостоятельные уроки и под-
готовят портфолио профессионального 
развития на основании конспектов занятий 
форума.

Приветствие участникам форума напра-
вила заместитель министра просвещения 
РФ Татьяна Васильева.

«Это замечательно, что столько молодых 
талантливых ребят уже выбрали в качестве 
своего интереса и, надеюсь, своей буду-
щей специальности лучшую профессию 
на Земле. В этом вам, безусловно, помогли 
психолого-педагогические классы. Уве-
рена, на форуме вы найдете новых друзей, 
встретите наставников, попробуете себя в 
роли учителей разных предметов, зададите 
интересующие вас вопросы и узнаете все о 
работе педагога», - отметила замминистра.

На занятии «Разговоры о важном» ребята 
посмотрели фрагменты открытого урока, 
который в День знаний провел Президент 
России Владимир Путин, обсудили ценность 
знаний в жизни человека и различные воз-
можности для самореализации.

Игорь ВЕТРОВ

Воспитатели, которые  
вдохновляют

Брифинг «Создавать ситуацию успеха» 
завершал программу. И удивительно - фо-
рум словно обрел второе дыхание. Навер-
ное, благодаря модератору - декану факуль-
тета специального (дефектологического) 
образования Дагестанского государствен-
ного педагогического университета, со-
председателю Совета учителей-блогеров 
при Минпросвещения России Патимат Ома-
ровой - прекрасному оратору, педагогу-
практику и человеку с отличным чувством 
юмора. И, конечно, благодаря уникальным 
участникам брифинга.

Патимат Омарова: «Дошкольное обра-
зование - серьезная вещь, но делайте ее с 
юмором, нашим дошколятам очень важно, 
чтобы рядом были уникальные, красивые, 
потрясающие воспитатели, которые сидят 
на сцене и в зале».

Первый вопрос участницам - «Что для вас 
ситуация успеха, успешность?».

Модератор имела смелость начать с себя, 
рассказать несколько историй из своей 
биографии и сделать вывод: «Чтобы до-
стичь успеха, надо не просто мечтать, но 
и идти к этой мечте. Очень важен пример, 
важен наставник, семейная поддержка. 
И важно никогда не останавливаться на 
достигнутом, находить для себя новые 
ориентиры и идти вслед за ними».

А вот что такое успех и успешность для 
участниц брифинга, звезд дошкольного 
образования.

Екатерина Смалева, абсолютный побе-
дитель конкурса «Воспитатель года Рос-
сии»-2016: «Это раскрытие собственного 
потенциала, превращение мечты в реаль-
ность, создание такого жизненного про-
странства, где открываются новые возмож-
ности и ты находишься в гармонии с собой 
и окружающими. Успех - это путь, награда 
за труд. Поэтому важно, пока другие сомне-
ваются, идти вперед».

Дарья Курасова, абсолютный победитель 
конкурса «Воспитатель года России»-2017: 
«Успех для меня - это успеть. Но успеть все 
невозможно. Успеть удовлетворить свое 
любопытство - в этом и есть секрет».

Светлана Невмятуллина, лауреат кон-
курса «Воспитатель года России»-2020: «Не 
каждый человек, который испытывал пусть 
даже неоднократный успех, может быть 
успешным. Алгоритм развития успешного 
человека я вижу следующим образом. Че-
ловек мечтает, мечту превращает в цель, 
цель реализует. Причем успешный человек 
мечту реализует экологично, не разрушая 
ни себя, ни окружающих».

Светлана Тулайкина, лауреат конкурса 
«Воспитатель года России»-2020: «Успех 
- это удовольствие от полученного резуль-
тата, не важно, мое ли это личное достиже-
ние или детский проект. Успешность - осоз-
нание того, что рядом со мной любящая 
семья, что я выбрала верный путь в жизни, 
у меня замечательные друзья, я имею воз-
можность ошибаться и идти дальше».

Юлия Загорская, абсолютный победи-
тель конкурса «Воспитатель года Рос-
сии»-2014: «Успех для меня значит пре-
жде всего «преуспеть в любимом деле». 
Любимое дело можно назвать призванием 
и даже таким высоким словом, как служе-
ние».

Анастасия Шлемко, абсолютный побе-
дитель конкурса «Воспитатель года Рос-
сии»-2018: «Для меня очень важно полу-
чать удовлетворение от проделанной ра-
боты. Успех - это вдохновение от процесса».

Известные всей стране воспитательницы 
рассказали немало интересных жизнен-
ных и профессиональных историй. На все 
вопросы участницы брифинга отвечали 
максимально искренне. И в этот момент 
педагоги на сцене стали ориентирами для 
коллег в зале. А значит, свою задачу форум 
выполнил.

Оксана РОДИОНОВА

Событие

Патимат ОМАРОВА

Светлана НЕВМЯТУЛЛИНА

Анастасия ШЛЕМКО

Наталья АЛТЫНИКОВА

Юлия ЗАГОРСКАЯ

Дарья КУРАСОВА

Светлана ТУЛАЙКИНА

Екатерина СМАЛЕВА

детства
говорили на всероссийском форуме
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Детский сад «Солнышко» села Юма-
гузино Кугарчинского района Башкор-
тостана вошел в число победителей 
регионального этапа конкурса «Россий-
ская организация высокой социальной 
эффективности». Коллектив занял I место 
в номинации «За формирование здоро-
вого образа жизни в организациях непро-
изводственной сферы», и не случайно. 
Благодаря корпоративной программе, 
которую реализуют в дошкольном уч-
реждении, для многих педагогов спорт 
стал неотъемлемой частью жизни.

В прочном тандеме
В этом году исполнилось 35 лет с того 

дня, как детский сад «Солнышко» впервые 
распахнул свои двери для малышей. Для 
дошкольного учреждения это годы, напол-
ненные событиями, заботами, моментами 
переживания радости и гордости за своих 
педагогов и воспитанников. Садик посе-
щают дети не только села Юмагузино, но и 
близлежащих деревень.

За 35 лет многое изменилось как в дет-
ском саду, так и в системе образования. Но 
неизменными остаются мастерство педа-
гогов и тепло, с которым дошкольное уч-
реждение принимает своих воспитанников.

- Совместная работа администрации и 
профсоюза особо ярко проявляется в кол-
лективном договоре, - рассказывает заве-
дующая детским садом Гульназ Латыпова. - 
Наш колдоговор принят на общем собрании 
трудового коллектива, и каждый сотрудник 
имеет право внести свои предложения при 
его обсуждении. Ежегодно проводим плано-
вые и внеплановые заседания, на которых 
согласовываются изменения и дополнения в 

колдоговор, а также разрешается множество 
текущих вопросов по работе учреждения.

Профком детского сада уже более семи 
лет возглавляет Рагида Гайсина.

- Коллеги видят, что мы готовы защи-
щать членов профсоюза на деле, поэтому 
у нас почти 100% сотрудников состоят в 
профсоюзной организации, - рассказывает 
Рагида Ирандековна. - Наш коллектив очень 
дружный, работать легко, а если и возни-
кают проблемы, то решаем их совместно и 
безболезненно.

Комплексный подход
В детском саду «Солнышко» со всей ответ-

ственностью подошли к реализации задачи 
оздоровления сотрудников.

- Это целенаправленная, спланированная 
работа всего коллектива, - рассказывает 
Гульназ Латыпова. - Мы решили активизи-
ровать методическую работу по данному 
направлению. Была разработана программа 
«Здоровый сотрудник - успешный коллек-
тив», в которой отражены эффективные 
подходы к комплексному решению вопро-
сов оздоровления. Мы уделяем большое 
внимание развитию физической культуры 
и спорта, созданию условий для занятий 
сотрудников в секциях и оздоровительных 
группах, проведению массовых спортивных 
мероприятий, праздников и спартакиад.

В учреждении ведется большая работа по 
пропаганде здорового образа жизни, про-

ходят совместные мероприятия: семейные 
походы одного дня, экскурсии на стадион, 
каток, спортивные состязания «Здоровье в 
наших руках». В детском саду устраивают 
соревнования по шашкам, шахматам, бегу, 
лыжным гонкам, гимнастике, теннису. По-
бедители участвуют в спортивных турни-
рах села и района, а также всероссийских 
мероприятиях «Кросс нации», «Лыжня 
России».

Для активного образа жизни в садике 
созданы все условия: спортзал с необхо-
димым оборудованием, музыкальный зал, 
кабинет психолога, комната релаксации, 
большая спортивная площадка с мягким 
покрытием - всем этим любой сотрудник 
может пользоваться безвозмездно.

- Для меня как для руководителя важ-
ными задачами являются продление актив-
ного долголетия, сохранение здоровья, под-
держание жизненного потенциала сотруд-
ников, - говорит Гульназ Латыпова. - Каче-
ство работы зависит от многих факторов, 
среди которых наиболее важны хорошее 
физическое самочувствие и позитивный 
настрой работников. Благодаря реализации 
нашей корпоративной программы стилем 
жизни для многих педагогов стали занятия 
спортом и участие в соревнованиях.

Артур СУНАГАТУЛЛИН

Республика Башкортостан

Новости

Эталонную сельскую 
школу построили 
в Карелии
В карельском поселке Деревянка от-
крыли новую школу. В здании, которое 
построено по нацпроекту «Образование» 
и носит имя дважды Героя Советского Со-
юза летчика-космонавта А.Г.Николаева, 
будут учиться 200 детей. 1 сентября за 
парты сели 182 ученика.

- Замечательное событие! Школа очень 
долгожданная. Сегодня начинается учеб-
ный год, желаю всем отличного настрое-
ния и бодрости. Пусть новая школа будет 
наполнена только позитивными эмоци-
ями! - поздравила учеников, педагогов и 
родителей вице-премьер Правительства 
Карелии по социальным вопросам Лариса 
Подсадник.

Здание построено по индивидуальному 
дизайну с учетом самых передовых тех-
нологических параметров. Для удобства 
блоки начальных, средних и старших клас-
сов разделены. Оснащены обеденный зал 
с пищеблоком, актовый зал, библиотека, 
медпункт. Есть все необходимое учебное 
оборудование и методические материалы. 
Для уроков химии и биологии - цифровые 
лаборатории, для уроков труда - мастер-
ские и кабинеты домоводства. В школе 
несколько залов для занятий спортом, 
хореографией, музыкой и другими видами 
дополнительного образования.

- Школа просто чудо, огромная, красивая. 
Просторная территория, спортплощадка, 
дети будут проводить здесь и внеурочное 
время. Рады, что дочка пойдет в такое со-
временное учреждение. А в нашей семье 
тем временем подрастает уже следующий 
школьник, - говорят Ирина и Дмитрий, 
родители пятиклассницы Надежды Ангас.

Отдельные слова благодарности зву-
чали в адрес застройщика - карельской 
компании «Век». Она подхватила стройку 
после недобросовестного подрядчика и 
смогла в короткие сроки сдать объект. 
Новая школа - это новые возможности в 
обучении и воспитании детей, уверены 
педагоги.

- В старой школе я отработала 34 года. 
С конца 80-х годов говорили о том, что 
поселку нужно новое здание, его очень 
ждали. Я живу рядом, наблюдала за строй-
кой. Здание, которые мы видим сегодня, на 
порядок качественнее прежнего! - сказала 
учитель истории и обществознания Ольга 
Прохорова, за плечами которой 49 лет пе-
дагогического стажа.

В школе установят парту имени лет-
чика-космонавта Андрияна Николаева, 
за которой будут сидеть лучшие ученики.

Заместитель Председателя Правитель-
ства РФ Татьяна Голикова во время сво-
его визита в Карелию восхитилась новой 
сельской школой. Глава Карелии Артур 
Парфенчиков, выступая на августовском 
форуме, назвал новостройку самой со-
временной негородской школой в стране.

Сегодня в республике идет строитель-
ство еще трех школьных зданий - в Кеми, 
Суоярви и Медвежьегорске.

Александра СЕВЕРНАЯ

Опыт

Для занятий спортом в садике созданы все условия

После многочисленных обращений 
республиканской организации Обще-
российского Профсоюза образования 
в Татарстане возобновили грант «Наш 
новый учитель». Он позволит молодым 
педагогам, работающим в школах, в 
течение трех лет получать ежемесячную 
надбавку к заработной плате в размере 
10 тысяч рублей. Решение принято при 
поддержке главы республики Рустама 
Минниханова в честь Года педагога и на-
ставника. Постановление об этом в конце 
августа подписал премьер-министр РТ 
Алексей Песошин.

Напомним, грант «Наш новый учитель» 
был учрежден в Татарстане в 2011 году для 
привлечения молодых учителей в школы. 
Однако в последние три года денег в бюд-

жете не хватало, и программу приостано-
вили.

Сегодня молодые педагоги вновь могут 
претендовать на грант. Рассчитан он на спе-
циалистов не старше 35 лет с высшим или 
средним профессиональным образованием 
и педагогическим стажем не более трех лет.

Максимальная сумма, которую педагог 
может получить за год, - 90 тысяч рублей, 
так как в расчет не входят летние месяцы. 
Планируется, что в этом году участниками 
республиканской грантовой программы 
станут 200 молодых людей.

Важное условие - грантополучатель не 
может уволиться из своего образователь-
ного учреждения в течение трех лет, пока 
получает грант. А если это все же произой-
дет, будет обязан вернуть в бюджет респуб-
лики все выплаченные деньги.

- Грант «Наш новый учитель» всегда был 
очень востребован. За 9 лет его получате-
лями стали 1680 молодых талантливых 
ребят, большинство из них закрепились 
в своих образовательных организациях, - 
говорит председатель республиканского 
комитета профсоюза Ирина Проценко. - 
Когда грант приостановили, мы, конечно 
же, забили тревогу. Поднимали этот вопрос 
практически на всех встречах педагогичес-
кого сообщества с властью республики. 
Рады, что нас услышали, ведь педагогов 
в школе по-прежнему недостаточно - на 
начало учебного года около 2 тысяч вакан-
сий. Общеобразовательным учреждениям 
республики нужны преподаватели мате-
матики, физики, русского и иностранного 
языков, учителя начальных классов.

Чтобы получить грант, необходимо 
пройти серьезный конкурсный отбор. С 
помощью тестирований и собеседований 
комиссия проверит уровень профессио-
нальной подготовки, организаторские и 
другие способности. Кроме того, молодые 
педагоги должны представить индивиду-
альный проект по использованию методов 
и технологий повышения эффективности 
урочной и внеурочной деятельности.

Елена ГАЛЯВЕТДИНОВА
Татарстан

Социальная поддержка

Добавят десяточку
В Татарстане возродили грант 
«Наш новый учитель»

Стиль жизни - здоровье
Воспитатели выбирают спорт
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Этой традиции всего два года. Однако учебная смена 
под названием «Профсоюз - инициатива, развитие, дви-
жение», которую для профлидеров образовательных 
учреждений в августе проводит Сызранская городская 
организация Общероссийского Профсоюза образова-
ния, стала уже весьма популярной! На этот раз на нее 
собрались более ста учителей, воспитателей, препо-
давателей колледжей Самарской области.

Профсоюзная лидерская смена проходит в одном из 
красивейших мест региона - в сосновом бору на берегу 
реки Уса, на базе центра повышения квалификации в селе 
Муранка Шигонского района.

Участники были в восторге от веревочного курса, кото-
рый провели члены Совета молодых педагогов Западного 
образовательного округа Самарской области Дарья Чича-
ева и Кристина Мазурова. Веселые физические упражнения 
помогли педагогам познакомиться поближе.

А дальше - насыщенная обучающая программа. Список 
мастер-классов, тренингов, интерактивных игр впечат-
ляет: «Коммуникация в профсоюзной среде. Развитие 
креативного мышления», «Охрана труда в образовательных 

учреждениях. Управление профессиональными рисками», 
«Профсоюз в деле», «Профсоюз в социальных сетях», 
«Правовая защита. Пенсия по выслуге лет педагогическим 
работникам», «Социальное партнерство как важнейший 
фактор профсоюзного членства», «Клуб «Наставник» - пло-
щадка для развития профессионализма и профсоюзного 
лидерства», «Конкурсы профессионального мастерства 
как форма развития профессиональных компетенций и 
профессионализации мышления педагогов дошкольного 
образования».

Наши спикеры - настоящие мастера своего дела. Это 
главный консультант управления стратегии развития со-
циальной защиты населения и демографической политики 
Министерства социально-демографической и семейной 
политики Самарской области, внештатный преподаватель 
Самарского института профсоюзного движения Юлия 
Никорыснова, главный технический инспектор труда 
Самарской областной организации Общероссийского 
Профсоюза образования Алексей Смоляков, главный право-
вой инспектор труда областной организации профсоюза 
Людмила Соколова.

Лидерская смена - это не только учеба, но и возможность 
отдохнуть, поучаствовать в спортивных мероприятиях, 
приобрести новых друзей. Ведь профсоюз - это территория 
здоровья. Каждое утро для участников смены начиналось 
с энергичной зарядки, а в свободное от учебы время про-
ходили соревнования по волейболу и настольному теннису 
под руководством инструктора по физической культуре 
Ольги Нартовой.

Кульминацией смены стала защита командных проектов 
по темам «Наш выбор - профсоюз», «Организация работы 
кабинета по охране труда», «Профсоюзная неотложка», 
«Культура и спорт как средства популяризации идей проф-
союзов».

Почетный гость смены - руководитель Западного об-
разовательного округа Самарской области Татьяна Горо-
ховицкая отметила актуальность обучения профсоюзных 
лидеров в Год педагога и наставника. Миссия года - при-
знание особого статуса педагогических работников, в том 
числе выполняющих наставническую деятельность.

Профсоюзная смена завершилась. Полученные ее участ-
никами знания, умения и навыки, безусловно, пригодятся 
в профсоюзной работе, а новые друзья поддержат во всех 
начинаниях!

Галина ЕМЕЛИНА,
председатель Сызранской городской организации 

Общероссийского Профсоюза образования

Самарская область

«Спасибо, профсоюз» - эти слова, к счастью, я слышу 
часто, потому что моя работа заключается в том, чтобы 
помогать людям. Вот уже 15 лет я являюсь правовым 
инспектором труда Нижнекамской территориальной 
организации Общероссийского Профсоюза образо-
вания и за это время отстояла в суде права свыше 76 
человек.

Всем членам профсоюза юридическая помощь оказыва-
ется бесплатно. Это и личные консультации, и оформление 
документов, и представление интересов в суде.

Чаще всего педагоги обращаются по вопросу досрочного 
назначения страховой пенсии, а точнее, из-за отказа Пен-
сионного фонда включить в специальный педагогический 
стаж те или иные периоды работы. В последнее время у 
меня на столе оказались три подобных дела от преподава-
телей различных колледжей Нижнекамска.

Риана Исмагилова много лет работала в Колледже не-
фтехимии и нефтепереработки, обучала студентов обще-
образовательным дисциплинам. На личный прием ко мне 
пришла с решением пенсионного органа, который отказался 
засчитать весь период ее трудовой деятельности в колледже 
в стаж, дающий право на досрочную пенсию. Риана Ильги-
заровна рассказала, что и прежде ее коллеги, сотрудники 
колледжа, сталкивались с подобными проблемами, но 
многие из них просто махнули на ситуацию рукой, считая, 
что бороться с государственными структурами нет смысла.

Роза Мухамадеева работает в Агропромышленном кол-
ледже Нижнекамска, занимает должность преподавателя 
татарского языка. И точно так же получила отказ Пенси-
онного фонда.

Наталья Фоменкова 25 лет учила детей с ограниченными 
возможностями здоровья малярному делу в коррекцион-

ном среднем профессиональном учебном заведении, но, 
как и ее коллеги, лишилась льготного стажа.

Работа с особенными детьми требует огромных душев-
ных сил, и очень обидно, когда при оценивании пенси-
онных прав люди, далекие от образования, берут на себя 
ответственность и не засчитывают такую педагогическую 
деятельность.

По мнению специалистов Пенсионного фонда, учебные 
заведения СПО не являются учреждениями, где ведется 
работа с детьми, ведь там обучаются и молодые люди 
старше 18 лет.

И действительно, по закону в специальный педагогичес-
кий стаж будут включаться только те периоды, когда доля 
студентов до 18 лет, которых ты обучал, превышала 50%.

Но почему-то выяснением этих обстоятельств пенсион-
ный орган не занимается, предпочитая сразу, без выясне-
ния состава обучающихся, выдавать отказы. Эти доказа-
тельства приходится собирать нам, профсоюзным юристам, 
и предъявлять их уже в суде, так как при обращении за 
назначением пенсии эти документы не принимаются и как 
основания не учитываются.

Порой ситуация усложняется тем, что учреждение ре-
организовано и собирать доказательства приходится 
буквально по крупицам, искать документы в архивах, при-
глашать свидетелей.

Всем троим моим подопечным удалось отстоять свое 
право на досрочную пенсию в городском суде. А это в 
общей сложности более пятнадцати лет педагогического 
стажа и более трех миллионов рублей экономического 
эффекта!

Впереди апелляционные инстанции, так как Пенсионный 
фонд часто обжалует судебные решения, вынесенные в 
пользу педагогов, в апелляционных и даже кассационных 

судах. Уверена, что и на этот раз победа будет за нами, и я 
в очередной раз услышу: «Спасибо, профсоюз».

Айгуль ФАЛАХОВА, 
правовой инспектор труда Нижнекамской 

территориальной организации Общероссийского 
Профсоюза образования

Республика Татарстан

Профсоюзный репортер

В свободное от учебы время педагоги участвовали в спортивных соревнованиях

Таким участники смены видят профсоюз

Айгуль ФАЛАХОВА с Натальей ФОМЕНКОВОЙ у здания 
Нижнекамского городского суда

Я могу помочь!
Когда в досрочной пенсии отказали незаконно

Инициатива. Развитие. Движение
Сызранские педагоги благодаря профсоюзу стали настоящими лидерами
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